

Se publica
los
JUEVES

LA UNIÓN

Se publica
los
JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 9 de Junio de 1938
II Año Triunfal

FRANQUEO
CONCERTADO

Toda la correspondencia a
nuestro Administrador

NÚM. 1.658

Comunicados Oficiales

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy.

Ha continuado hoy nuestra ofensiva en el frente de Teruel, donde una vez más ha sido vencida la resistencia enemiga, ocupándose el vértice Artigas, el macizo de la Peña Blanca y otras alturas al Sur y Sureste de la anterior, habiendo quedado en nuestro poder el puerto de la carretera de Camarena de la Sierra y al alcance de nuestro fuego el pueblo de este nombre.

Los rojos han sido tan duramente castigados que entre ayer y hoy se han enterrado unos 480 muertos y siguen encontrándose más en el campo.

Se han hecho hoy 118 prisioneros y se han cogido abundantes armamentos y municiones.

En el frente de Castellón se ha seguido también arrollando al enemigo, habiéndose ocupado el pueblo de Adzaneta, que se ha rebasado varios kilómetros por el Sur y por el Oeste, donde se han conquistado importantes alturas, como asimismo dos macizos al S. E., dominando el pueblo de Useras.

Los prisioneros y presentados hoy en esta parte del frente suman 317.

Por otra columna se ocupó durante la madrugada y mediante un golpe de mano la masía del Colladode Arriba, en la que se aniquiló a la compañía enemiga que la guardaba y ofreció resistencia. Durante el día prosiguió el avance y se han ocupado alturas al S. y S. E. de dicha masía, el macizo de las Calzadas, la masía de Vidal, alturas al N. O. y S. O. de Adzanetala, Ermita de San Juan y el macizo del Jornalero.

Se han recogido más de 300 cadáveres del enemigo, gran cantidad de armamento y un carro ruso y se han hecho 152 prisioneros, entre ellos 2 oficiales.

En combate aéreo se han derribado hoy sobre Ilesuela del Cid 10 Curtiss y 1 Boeing enemigos sinbaja alguna por nuestra parte.

De orden de S. E. el General Jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTÍN MORENO, Salamanca, 8 de Junio de 1938. - II Año Triunfal.

La actualidad española en la prensa alemana

El «Berliner Borsen-Zeitung» da una amplia reseña sobre la fracasada ofensiva de los rojos en el frente de Cataluña. Dos eran los objetivos principales de esta ofen-

siva: uno Tremp, con sus centrales de energía eléctrica sin las cuales Cataluña es una comarca muerta y el otro, la cabeza de puente de Balaguer, por donde pensaban introducir el grueso del ejército. Durante una semana, los rojos en número mucho más elevado que los nacionales y con

abundantísimo material de guerra de lo más moderno, han tratado inútilmente de conseguir estos dos objetivos. Las tropas del general Franco han puesto un ardor tal en la defensa de sus posiciones, que el ejército rojo no ha logrado ni el más mínimo avance y en cambio, sus pérdidas han sido impresionantes. Los partes oficiales de Burgos han dado la cifra de 25.000 bajas en el ejército rojo, lo que supone prácticamente, opina el técnico militar del periódico berlinés, el total aniquilamiento de un ejército. Esto hace que todos los observadores imparciales, se muestren cada vez más optimistas con respecto al próximo triunfo del ejército de Franco. ¿No será ésta la batalla decisiva? se pregunta el periódico. Porque es indudable, que si este supremo esfuerzo de los rojos ha fracasado, si después del fracaso el ejército ha quedado maltrecho, si un fracaso de tal magnitud trae consigo una inevitable desmoralización, todas estas son circunstancias que de ahora en adelante se han de notar en la acción de los rojos y aun para la defensa, su eficacia se encontrará muy debilitada.

Por otra parte, señala el mismo periódico, la ofensiva nacional en el frente de Castellón sigue su curso, sin haberse visto entorpecida

ni lo más mínimo, como quizás pretendían los rojos, por los ataques de Balaguer y de Tremp. Esto demuestra la superioridad y seguridad en sí mismo que el ejército de Franco posee, ya que cuenta con medios materiales, hombres y mandos, en cantidad suficiente, para atender a dos distintos frentes al mismo tiempo.

El «Kölnische Volkszeitung», se ocupa esta semana en un extenso editorial, de los actos que han tenido lugar en Santander, con ocasión del aniversario de la muerte de Menéndez y Pelayo. Después de hacer una semblanza del ilustre polígrafo español, dando las notas más características de su vida y actividad científica, dice que toda la vida intelectual de la España de Franco, está guiada por las enseñanzas y la obra del maestro Menéndez y Pelayo.

Jefatura de Movilización, Instrucción y Recuperación

Instrucción

Dispuesta por S. E. el Generalísimo de los Ejércitos Nacionales la celebración de un curso para proporcionar a los Estados Mayores, y muy especialmente a las Planas Mayores de las Brigadas, de un cierto número de auxiliares que cooperen a



LA SEÑORA

Doña Eulalia Lacasa Sánchez-Cruzaf

(VIUDA DE DUCH)

Falleció a las 3 de la madrugada del día de ayer

Recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Su Director Espiritual, D. Pedro Lobera.

Sus apenados hermanos doña María (viuda de Herrero), Sor Concepción, don Juan y don José María; hermanas políticas doña Catalina Duch, doña Felisa Campaña, doña Dolores Lacasa y doña Simona Portas; tíos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás familia,

Participan a todos sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida y les ruegan una oración por el eterno descanso del alma de la finada, caridad cristiana que le agradecerán.

JACA, 9 Junio 1938.

El Excmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

la función de E. M., se convoca al mismo sobre las bases siguientes:

1.º El curso tendrá de duración treinta días, verificándose en Valladolid, en el local que ocupaba la antigua Academia de Caballería.

2.º El número de plazas será el de 150.

3.º Podrán asistir a él el personal comprendido en los reemplazos no movilizados, con edad mínima de 30 años cumplidos y máxima de 40, el día señalado para el cierre de admisión de instancias, que hayan terminado en España las carreras de Ciencias, Filosofía y Letras, en sus distintas ramas, y Abogado.

4.º Los aspirantes dirigirán las instancias, con arreglo al formulario adjunto, al Sr. Coronel Director de la Academia para Tenientes provisionales Auxiliares de Estado Mayor, dando cuenta de esta petición a las Autoridades pertinentes, para que puedan éstas emitir los informes que se indican en base posterior.

5.º Los aspirantes que terminen con aprovechamiento el curso serán promovidos al empleo de Tenientes provisionales adjuntos, como Auxiliares del Servicio de Estado Mayor, gozarán mientras desempeñan su cometido el sueldo correspondiente y disfrutarán del empleo estrictamente durante el tiempo de duración de la campaña.

6.º La selección de instancias será hecha por el Sr. Coronel Director de la Academia, en la cual se tendrán en cuenta los datos que se obtengan de los aspirantes en cuanto a sus ideas, sociales, partidos políticos a que hayan pertenecido antes del Movimiento Nacional, así como todo lo que en pro de éste hayan llevado a cabo, por lo que las Autoridades de todo orden a quienes conste algo favorable o no favorable de los aspirantes que las hayan requerido, no siendo parientes, puedan exponerlo por su honor o por declaración jurada en escrito, que, para mayor rapidez, remitirán directamente al Director de la Academia citada, al que se le prohíbe tener en cuenta cualquier escrito de carácter particular, teniendo en cuenta, además el conceder preferencia a los que posean idiomas, taquigrafía, mecanografía y conducción de automóvil.

7.º El plazo de admisión de instancias para su selección se cerrará para comenzar el 1.º del mes de Julio próximo, empleándose el tiempo que media entre ambas fechas en aviso a los alumnos admitidos e incorporación de éstos al Centro.

8.º Por las distintas Autoridades militares se dará la máxima publicación a la convocatoria anunciada, y el Coronel Director de la Academia para Tenientes provisionales Auxiliares de E. M. aceptará para ganar tiempo en la selección de los concursantes, avisos telegráficos de los mismos, con los datos que se precisan y mencionan en esta convocatoria, sin perjuicio de que se cursen, además, las correspondientes instancias.

Burgos, 31 de mayo de 1938.—El Año Triunfal.—El General de División, Luis Orgaz.

Curso para Tenientes provisionales Auxiliares de Estado Mayor

Apellidos:
Nombre:
Edad:
Título que posee:
Declaración jurada de poseerlo:
Solicita:
Situación militar actual:
Cuerpo o Unidad en que sirve:
Servicios militares anteriores y Unidades en que los ha prestado:
Empleo que tiene o alcanzó en el Servicio Militar:
Punto de residencia al advenir el Movimiento Salvador de España y tiempo que llevaba en ella:
Servicios prestados al Movimiento Salvador y personas que pueden testimoniar estos servicios:
Idiomas que habla:
Idiomas que traduce:
¿Posee taquigrafía?
¿Posee mecanografía?
¿Conduce automóviles?

Fecha: Firma del interesado:

Sr. Coronel Director de la Academia de Tenientes provisionales Auxiliares de Estado Mayor.—Valladolid.

(Del Boletín Oficial del Estado) de 2 de junio de 1938.

De interés local

El Sindicato de Iniciativa de esta Ciudad, ha pasado a nuestro digno Sr. Alcalde unas notas en las que le pide y ruega las tome en consideración. Detallamos algunas por creérlas de interés general: Que habiéndose terminado parte del alcantarillado, es de imprescindible necesidad empezar la pavimentación de calles; que por ser corta y estrecha la de Echegaray podría hacerse con ella un ensayo. Esta pavimentación puede ser con un riego asfáltico hecho a conciencia y con buen firme que es de fácil realización. La higiene y el buen nombre de la ciudad lo exige desde hace mucho tiempo. Una vez visto el resultado de ésta, debe continuarse con otra; que estos trabajos deben empezar a ser posible este mismo verano. Que se saque el tapón de piedra que obstruye la entrada y salida al paseo. Que el terreno de las piscinas requiere, por ahora, para empezar, un pequeño arreglo y destinarlo al público para que disfrute de la vista que desde ese lugar ofrece el valle del Aragón; que deben instalarse bancos en la parte poniente, previo pequeño arreglo de piso y dar entrada mediante corta rampa por la carretera de Afsa. Que en el camino de la Cantera se pongan algunos bancos más, e ir comprando si se puede, los metros de terreno que faltan para su ensanche, de acuerdo con el plano que existe y entonces convertirémoslo este camino en un paseo. Que con la autorización militar se hagan algunas reformas en el Glacis, procurando regarlo para que conserve siempre el cesped su lozanía.

En éstos paseos pide el Sindicato, que los cercos sean todos de seto verde uniforme, que guarden la debida estética entre sí.

El Sindicato nos remite la nota anterior. Es de esperar que el Ayuntamiento tomará en consideración los buenos propósitos y plausibles proyectos que apunta y que dentro de las disponibilidades del presupuesto decidirá la realización de algunas de esas mejoras. Es de mucho interés tener en cuenta la importancia de Jaca como residencia de verano y lo beneficioso que ha de ser para nuestros intereses estar a tono con la predilección que por ella se tiene en Aragón.

DELEGACION LOCAL DE ASISTENCIA A FRENTE Y HOSPITALES DE F. E. T. Y DE LAS J. O. N. S.

«Jornada del Dolor»

El domingo día 5 se celebraron diversos actos con motivo del Ofrecimiento a S. S. el Papa Pío XI y a las Misiones de los dolores de heridos y enfermos hospitalizados en esta ciudad.

Por la mañana se celebraron Misas de Comunión en todos los hospitales con asistencia de las Autoridades militares, civil y jerárquicas de F. E. T. y de las J. O. N. S. A continuación fueron obsequiados los heridos y enfermos con un espléndido desayuno.

Al mediodía señoritas de esta Delegación repartieron paquetes de tabaco en todos los Hospitales. Por la tarde se celebraron en los mismos funciones religiosas con exposición de S. D. M.

Entre las autoridades vimos al Excmo. Sr. Gobernador Militar de la Plaza, Alcalde de la Ciudad, Sub-Delegada de «Frente y Hospitales» y Tesorero Local de F. E. T. y de las J. O. N. S. en el Hospi-

tal Seminario; al Jefe Local del Movimiento de F. E. T. y de las J. O. N. S. Delegada de «Frente y Hospitales» y Jefe de la Sección Femenina en el Hospital Cívico-Militar; y en el Hospital Grupo Escolar al Comandante Director del Grupo de Hospitales, Secretario Local de F. E. T. y de las J. O. N. S. y al Jefe del Servicio de Información Nacional para Heridos y Combatientes.

Todos estos actos, llenos de extraordinaria nota emotiva, resultaron de gran brillantez.

Gacetillas

Falleció ayer en esta ciudad, confortada con los Santos Sacramentos, la virtuosa y respetable señora Doña Eulalia Lacasa Sánchez-Cruzat (Viuda de Duch.)

Dedicó su vida a la práctica del bien y se destacó por su religiosidad y su amor acendrado para el pobre y desvalido. Donde había una necesidad por ella conocida allí estaba para socorrerla, silenciosa y prudentemente como debe ser la caridad inspirada en los consejos de la Iglesia y en la Doctrina de Cristo.

Pertenecía a una de las familias de más prestigio de Jaca, y por eso y por sus buenas condiciones de carácter era querida de todas las clases sociales y entre las humildes, como decimos, su nombre bendecido. Por eso ha sido muy sentida su muerte y su recuerdo perdurará siempre entre cuantos la conocieron y trataron. La conducción del cadáver a su última morada ha sido una manifestación de duelo sentida y expresiva y en ella hemos visto a las Hermandades y Asociaciones piadosas a las que pertenecía la finada.

Descanse en paz y Dios conceda a sus hermanos Doña María, (Viuda de Herro), Sor Concepción, D. Juan y D. José M.ª Lacasa y demás familia, consuelo en su pesar.

A todos hacemos presente nuestro pésame sentido.

A los 71 años de edad, falleció en esta ciudad el día 2 último, el prebitero don José Lalana Villacampa, párroco del inmediato pueblo de Caniás.

En el ejercicio de su sagrado ministerio supo hacerse respetar y querer de sus feligreses entre los que contaba con grandes y sinceras simpatías. Hijo de esta ciudad y unido en parentesco próximo a conocidas familias aquí residentes eran muchos los jaqueses que conocían sus excepcionales condiciones de carácter y sus virtudes, que Dios habrá ya premiado.

Reciban sus hermanos D. Emiliano y D.ª Teresa, hermana política y demás familia, nuestro pésame sentido.

También ha causado gran pesar el fallecimiento del bondadoso párroco de Araguás del Solano, Don Antonio Labad Lon que jubilado, residía desde hace unos años en esta ciudad.

Unfa a su humildad y honorables cualidades un profundo amor al estudio que le permitió la práctica de acertadas propagandas de doctrinas, morales y de orientación en sentido religioso social.

Cuanto le tratamos hemos sentido mucho su muerte y nos asociamos al dolor de sus sobrinos y demás familia a los que hacemos presente nuestro pésame.

El día 1 del presente mes falleció en Lois (León) el M. I. Sr. Dr. D. Eusebio Rodríguez, Arcediano de esta Catedral. Celoso por la gloria de Dios, desempeñó en esta ciudad de Jaca el cargo de Rector del Seminario, edificando a los seminaristas con su piedad y educándolos para el Santuario con el acierto que suponían sus vastos conocimientos y la larga experiencia adquirida en su Rectorado del Seminario de Valderas.

Explicó con fervor la divina palabra en la misa de 12 de la Catedral y ejerció otras funciones sacerdotales según

le permitía su constante asistencia a las Horas Canónicas, haciéndose acreedor a la estimación de los jacetanos por su trato distinguido.

Reciban nuestro sincero pésame su familia y el Excelentísimo Cabildo.

Según nos hacen saber algunos entusiastas asociados de la popular institución «Los Previsores del Porvenir» cuya Dirección General Provisional radica en Valladolid, se tienen noticias muy satisfactorias respecto al encauzamiento de su marcha social y habiendo presentado la dimisión por no poder atender el cargo la muy digna representante en Jaca D.ª Luisa Loris, el domingo 12 de los corrientes a las 11 de su mañana tendrá lugar una reunión en la Casa Consistorial para elegir por votación persona que la sustituya en tal representación.

Los mismos señores suplican con todo encarecimiento a los coasociados de esta localidad no dejen de asistir bajo ningún pretexto a tan interesante reunión.

Relación de las cantidades recaudadas en Secretaría de Cámara del Obispado de Jaca, para las Iglesias devastadas del mismo.

Señora de Ara.....	10
D. José Sánchez Cruzat.....	50
D. José Benedito.....	10
Srs. Maestros de las Escuelas Nacionales de Jaca, para un Sagrario.....	100
Asociación de los Jueves Eucarísticos de Jaca, para un Sagrario.....	100
D. Francisco García Albar, para un Sagrario.....	100
Sr. Oficial, inspectores y encargados del servicio «Defensa contra aviones» de Jaca, para un Sagrario....	100
D. José Rios, para cemento en una iglesia devastada.....	32

Para un Sagrario

Doña Antonia Ubieta de Lacasta, 10 pesetas; doña Juana Cortés, 10; doña Agustina Gavín, 5; doña Antonia Sánchez de Pérez, 10; doña Amaia Eito de Núñez, 5; doña Dolores Lobet de Planas, 5; doña Josefina Fernández de Cimente, 5; doña Nieves Loris de Muñoz, 5; don Angel Buil, 2; doña Santos Coro de Orduna, 5; doña Antonia Rivera, 2; doña Asunción Constante, 2; doña Narcisa Bueno, 2; don Vicente Bentué de Constante, 5; doña Isabel Alonso, 2; doña Juana Vidar, 2; doña Paquita Zapater, 1; señores de Andu, 5; una devota, 5; una devota, 1; una devota, 1; una devota, 2'25; una devota, 5; doña María Fernández de Marqués, 5; doña Gertrudis Grade Bardaji, 5; doña Pilar Bueno, 5; señora de Enrique Juan, 2. Total.. 112'25 pts.

AVISO

Las familias de los Huérfanos de la Guerra, que lo eran antes del comienzo del Glorioso Movimiento Nacional, de cualquier Arma o Cuerpo que sean, se presentarán al señor Comandante Mayor, del Regimiento de Infantería Galicia número 19, a las horas de oficina, para enterarles de un asunto de interés.

Ti. Vda. de R. Abad Mayor 32 — Jaca